

## ESTETIKA BAHASA DALAM PUISI “TERATAI”

KARYA SANUSI PANE

(Suatu Tinjauan Stilistika)

Herman Didipu<sup>1</sup>

**Abstrak:** Penelitian ini dilaksanakan untuk mengungkap berbagai aspek estetika bahasa yang ditinjau dari aspek bunyi, aspek kata, dan aspek kalimat dan sintaksis. Penyajian penelitian menggunakan metode deskriptif dengan memanfaatkan teori stilistika. Berdasarkan hasil penelitian, estetika bahasa dalam puisi “Teratai” karya Sanusi Pane ditinjau dari aspek bunyi ditandai oleh kecenderungan penggunaan bunyi aliterasi dan asonansi. Estetika bahasa pada aspek kata ditandai oleh penggunaan nomina-nomina konkret, yaitu teratai, bunga, akar, kebun, dan penjaga. Estetika bahasa ditinjau dari aspek kalimat dan sintaksis mempunyai ciri-ciri (1) penggunaan struktur kalimat yang taat asas dengan pemolaan fungsi kalimat S-P-K; (2) penyimpangan struktur sintaksis dengan menggunakan pemolaan kalimat inversi K-P-S yang ditandai dengan penggunaan verba intransitif; (3) penghilangan sebagian kata pada konstruksi kompositum; (4) penghilangan afiks -i untuk membentuk silabel [hat] dan [nat] sehingga terjadi kepaduan bunyi akhir atau persajakan.

**Kata Kunci:** Estetika, Bahasa, Puisi, Stilistika

### PENDAHULUAN

Sebagai salah satu jenis karya seni, sastra tentunya tidak lepas dari aspek estetika atau aspek keindahan. Namun, perwujudan aspek keindahan dalam karya sastra berbeda dengan karya seni lainnya. Jika aspek keindahan dalam karya seni lain dapat diamati secara langsung melalui bentuknya, sastra tidak demikian. Sastra mampu memancarkan aspek keindahan dalam dirinya tidak hanya dari bentuknya, namun yang lebih utama lagi adalah dari bahasa yang digunakan di dalamnya. Bahkan, bahasalah yang menjadi sarana utama sastra dalam menghadirkan aspek keindahan. Selain itu, bahasa dalam karya sastra pun dijadikan sebagai media untuk menyampaikan amanat berupa ajaran dan berbagai pesan

<sup>1</sup> Dosen Tetap Jurusan Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Sastra dan Budaya, Universitas Negeri Gorontalo.